GEOGRAFÍA ECONÓMICA

GEOGRAFÍA ECONÓMICA.

El término geografía proviene del griego "geo" (tierra) y "grafos" (descripción o grafía). Es la ciencia que estudia los cambios biológicos y humanos que ocurren en el universo, explicando sus causas y las relaciones recíprocas entre ellos.

El primero en utilizar este término fue utilizado por el matemático, astrónomo griego Eratóstenes (276 a C – 194 a C)

División de la Geografía para su estudio.

La geografía para su estudio se divide en:

Geografía física y geografía humana. La geografía física se subdivide en geografía matemática (estudia la tierra en sus relaciones con los demás astros; la forma de nuestro planeta, sus dimensiones y movimientos); la geografía física o fisiografía, (estudia los elementos del paisaje natural: relieve, suelos, atmósfera, aguas y sus relaciones mutuas) y biogeografía o biología geográfica (estudia la distribución de las plantas y animales en los diferentes tipos de paisajes, a la vez se subdivide en fitogeografía o geografía de las plantas y zoogeografía o geografía de los animales.

La geografía humana se subdivide en geografía económica y geografía política. La geografía económica estudia la forma en que el hombre utiliza los recursos dados por la naturaleza en los distintos tipos de paisajes, para el abastecimiento de sus necesidades y como realizar el intercambio de pro0ductos entre los distintos paisajes; la geografía política (estudia la situación geográfica, limites, sistemas de gobiernos y las relaciones existentes entre los diferentes Estados)

Objeto de estudio de la geografía.

La geografía tiene como objeto de estudio las interrelaciones entre los grupos humanos y su medio.

Geografía Económica:

La geografía económica estudia los recursos económicos, localización y aprovechamiento dentro de los procesos del desarrollo económico del país.

Desarrollo consiste en la acción destinada a lograr la ampliación, fortalecimiento y engrandecimiento de la economía, una ampliación de las actividades de empleo y el mejoramiento del nivel de vida de la población.

En el nivel nacional se orienta al mejoramiento de las condiciones políticas, económicas, sociales, militares, geográficas, científicas y tecnológicas de la comunidad.

Al estudiar el espacio geográfico, encontramos una serie de elementos naturales y culturales modificados por el hombre para la satisfacción de sus necesidades, dando como resultado el desarrollo de las diferentes actividades económicas en los sectores de explotación primaria, industrial o administrativa.

Estructura o composición económica:

La estructura económica se define como el conjunto orgánico de producción, transformación, distribución y consumo de bienes y servicios existentes en un espacio geográfico determinado (Venezuela).

Dentro de la estructura económica, el elemento fundamental es la población, la cual se clasifica en población económicamente activa y población económicamente inactiva.

Sectores económicos de la población.

Población activa.

La población activa es el conjunto de hombres y mujeres mayores de 15 años, que aportan su fuerza de trabajo en producir bienes y servicios de índole económica incluyendo ocupados y desocupados

Población inactiva.

La población inactiva es la constituida por personas menores de 15 años y más que no están trabajando o no realizan ninguna actividad productiva. Incluye estudiantes, jubilados, amas de casa, incapacitados, entre otros.

La composición económica estudia la población respecto al sector de la actividad que realiza el hombre para satisfacer sus necesidades. Los cuales se pueden clasificar en: sector primario, secundario y terciario,

Sector primario:

Las actividades de este sector consisten en la obtención de bienes directamente de la naturaleza. También se le denomina actividades extractivas. En este sector se encuentra la agricultura, ganadería, minería, explotación forestal, caza, pesca, hidrocarburos.

Sector secundario:

Producción de bienes y servicios mediante la transformación industrial de la materia prima extraída del medio natural o mediante la industrialización. En este sector está la industrialización de alimentos, bebidas, textiles, calzado, madera., químicos derivados del petróleo, caucho, plástico, industrias mecánicas, industria de la construcción, entre otras.

Sector terciario:

Son actividades referidas a la distribución, comercialización, suministro e intercambio de bienes y servicios que hacen posible el consumo humano. En este sector se encuentran los poderes públicos, el comercio interno, externo, al mayor y al menor, transporte, bancos, seguros, turismo e instituciones públicas y privadas.

Tipos de industrias.

Los elementos de la naturaleza que el hombre valora útiles, en muchos casos que el hombre valora útiles, en la mayoría de los casos deben ser sometidos a procesos de transformación para ser convertidos en bienes y servicios. Este proceso de transformación dio origen a la industria.

La industria.

La industria es la aplicación es la aplicación sistemática de la técnica, del trabajo, del capital y de la organización en los procesos de producción y distribución de bienes y servicios.

Clasificación de la industria:

Industria manufacturera.

Es aquella que transforma la materia prima en bienes o productos terminados y se divide en:

<u>Industrias ligeras</u>: producen bienes o artículos de consumo o uso directo (textiles, alimentos, productos farmacéuticos)

<u>Industrias intermedias</u>: producen bienes utilizados a su vez como materias primas para otras industrias (papel, metales, productos químicos). Ej. La industria química produce materia prima para la industria farmacéutica.

Industrias pesadas: produce bienes semielaborados para la fabricación de los alimentos de producción.

Grupo residual: integrado por industrias diversas. Ej. Industria de las artes gráficas.

Tipos de agricultura

La agricultura es el resultado de un conjunto de acciones humanas que transforman el medio natural, a fin de hacerlo más acto para el crecimiento de las plantas elegidas y cría de ganado. Así, la agricultura comprende dos subsectores: vegetal y animal,

Clasificación.

<u>Agricultura extensiva</u>: se practica en grandes extensiones de terreno, con escasa aplicación de tecnología y los rendimientos productivos por hectáreas son bajos,

<u>Agricultura intensiva</u>: se practica en superficies limitas de terreno, con gran inversión de capital y trabajo, con la finalidad de obtener rendimientos elevados por hectárea.

<u>Agricultura itinerante</u>: es un tipo de cultivo de desplazamiento de los campos, explico, se hace el conuco y luego después de la cosecha se abandona y se hace un nuevo conuco en otro lugar.

<u>Agricultura sedentaria</u>: se caracteriza por la existencia de campos y habitaciones fijos.

<u>Agricultura de subsistencia</u>: se practica para garantizar el sustento del campesino y su familia, no comporta el intercambio de productos. Pertenece a áreas económicamente muy atrasadas como ocurre en las comunidades indígenas

<u>Agricultura comercial</u>: es aquella en la que el agricultor o empresario trabaja para obtener una producción destinada a satisfacer necesidades del mercado.

Sector primario (I)

Las actividades del sector primario se clasifican en:

1. Actividades agrícolas: Al estudiar el estado de la producción agrícola en el país, estudiaremos subsectores agrícola-vegetal, la explotación de los recursos del mar y el agrícola animal.

El subsector agrícola-vegetal, incluye cultivos de alimentación, exportación e industrialización.

- 1. Cultivos alimenticios incluye cereales (maíz, arroz, sorgo, trigo); granos leguminosos (caraota, fríjol, arveja); raíces y tubérculos (yuca, papa, cebolla, tomate).
- 2. Cultivos de exportación: (café, cacao).
- 3. Cultivos industriales (caña de azúcar, tabaco, algodón, ajonjolí)
- 4. Explotación forestal: Dentro de la producción forestal se distinguen tres (3) divisiones:
 - <u>Producción de subsistencia</u>: cuya finalidad es satisfacer necesidades directas de la población, mediante la provisión de renglones como: carbón vegetal, leña.
 - <u>Producción industrial</u>: cuya finalidad es explotar los bosques para satisfacer necesidades industriales, como es el caso de la fabricación de muebles y la industria.
 - <u>Explotación forestal secundaria:</u> cuya finalidad es extraer productos forestales sin destruir el bosque (caucho, sarrapia y balatá)
- 5. <u>Recursos del mar</u>: se destacan dos rubros. La pesca y la explotación de sal marina. La explotación de la sal marina se realiza en la península de Araya y en Las Cumaraguas en el estado Falcón.
- 6. <u>Subsuelo agrícola animal</u>. Desde el punto de vista de las especies se clasifica en: bovina, porcina, caballar, asnal, mular, caprina y ovina y avícola.
- 7. <u>Áreas mineras</u>: comprende todo lo relacionado con la exploración, explotación, producción de los recursos del subsuelo: petróleo, gas natural, hierro, carbón, bauxita, oro, diamante, manganeso, yeso, entre otros.

<u>Sector secundario (II) o Industrialización:</u> Este sector se relaciona con la transformación, distribución y consumo de los recursos minerales, petróleo, gas e hidrocarburos y por no encontrarse puro en la naturaleza son sometidos a procesos metalúrgicos especiales de siderurgia (hierro), reducción, fundición, refinación (petróleo) y limpieza.

<u>Sector terciario (III) o de servicios</u>: Son aquellas actividades referidas al intercambio de bienes y servicios que hacen posible los consumos humanos.